

Luis Camacho Naranjo
**XVIII Congreso Interamericano de Filosofía
y Asamblea General de la Sociedad Interamericana
de Filosofía**

Universidad del Rosario, Bogotá, 15-18 de octubre, 2019.

Fundada en 1954 en Sao Paulo (Brasil), la Sociedad Interamericana de Filosofía (SIF) ha fungido como una federación de asociaciones nacionales. En las últimas décadas la labor incansable de Carlos Bernardo Gutiérrez (Colombia), Miguel Giusti (Perú) y João Carlos Salles (Brasil) ha dado nueva vida al organismo, cuya principal manifestación es la organización de congresos que abarcan todo el continente y en los que las lenguas oficiales son las de sus países: español, francés, inglés y portugués. Aunque el artículo 4 de los Estatutos de la Sociedad Interamericana de Filosofía dice que los congresos ordinarios se realizarán con intervalos de tres o cuatro años y tendrán preferiblemente carácter rotativo, los intervalos entre congresos han sido mayores con frecuencia.

Antes de la fundación de la SIF en 1954, ya habían tenido lugar varios congresos con el adjetivo de “interamericanos”. A continuación y para efectos de dejar constancia para la historia, incluimos un breve listado de estos acontecimientos.

Promovido por la American Philosophical Association, el Primer Congreso Interamericano de Filosofía se celebró en el año de 1944 en Haití. El Segundo Congreso Interamericano se celebró tres años después, en 1947, en la ciudad de Nueva York. Aunque al final de este congreso se propuso

la creación de una Sociedad interamericana de Filosofía, la propuesta no llegó a concretarse. El Tercer Congreso Interamericano de Filosofía se celebró en 1950 en la Ciudad de México, con un nuevo intento por consolidar la idea de formar la Sociedad Interamericana de Filosofía como una federación de asociaciones. Aunque se llegó a nombrar un comité organizador, todavía la SIF siguió sin nacer. En 1951 se había formado ya el Comité Organizador del Cuarto Congreso Interamericano de Filosofía, con la idea de celebrarlo en 1953 en La Habana, coincidiendo con el centenario del natalicio de José Martí. Tras el golpe de estado en Cuba en marzo de 1952 el congreso fue cancelado. El Cuarto Congreso tuvo lugar en Chile (1956) y los siguientes fueron: Washington D.C. (1957), Buenos Aires (1959), Quebec (1967), Brasilia (1972), Caracas (1977), Tallahasee (1981), Guadalajara (1985), Buenos Aires (1989), Bogotá (1994), Puebla (1999), Lima (2004), Mazatlán (2010) y Salvador de Bahía (2013). También ha habido congresos extraordinarios, como el II Congreso Interamericano Extraordinario de Filosofía, que tuvo lugar en Costa Rica del 17 al 22 de julio de 1961 (ver *Revista de Filosofía de la Universidad de Costa Rica*, vol. II, #8, 428-9). No hemos podido averiguar dónde tuvo lugar el primero de dichos congresos extraordinarios, ni si hubo otros después de 1961. Tampoco sabemos si el Congreso Internacional Extraordinario de Filosofía que tuvo lugar en Córdoba, Argentina,



del 20-26 de setiembre de 1987 tuvo alguna relación con la Sociedad Interamericana de Filosofía.

El XVIII Congreso Interamericano de Filosofía tuvo lugar en la Universidad del Rosario los días 14-18 de octubre, 2019, con el patrocinio de la Sociedad Colombiana de Filosofía, la Universidad del Rosario, la Pontificia Universidad Javeriana, la Corporación Universitaria Minuto de Dios y la Universidad Nacional de Colombia. El decano de la Escuela de Ciencias Humanas en la Universidad del Rosario, Dr. Carlos Patarroyo, quien preside la Sociedad Colombiana de Filosofía, fue el presidente del comité organizador. En la inauguración escuchamos el mensaje del presidente de la SIF en ese momento, el Dr. João Carlos Salles, rector de la Universidad Federal de Bahía. Presidente también de la asociación brasileña de universidades públicas, el Dr. Salles no pudo asistir al XVIII Congreso debido a sus compromisos en defensa de la educación pública en su país, donde la situación al respecto es muy delicada. Un video transmitió su saludo a los presentes. En representación del Presidente, fungió como tal el Dr. Miguel Giusti.

En su discurso inaugural, el organizador del evento, Dr. Carlos Patarroyo, se refirió a la situación general en la región, donde los ataques a la filosofía y a las humanidades desgraciadamente son frecuentes. En particular mencionó la gran dificultad que han tenido los venezolanos para hacerse presentes en la actividad, a pesar del interés en asistir, y el problema de financiamiento que han enfrentado los colegas brasileños.

Por común acuerdo de las asociaciones integrantes, se otorgó al Dr. Carlos B. Gutiérrez el título de presidente emérito. A sus grandes méritos académicos se suma su intensa labor en la promoción de la filosofía tanto dentro como fuera de la SIF. La conferencia inaugural estuvo a su cargo, y en ella el Dr. Gutiérrez comparó la actitud despectiva de Hegel hacia el continente americano con el interés científico y la gran admiración que sintió por él el científico alemán Alexander von Humboldt, quien recogió en 30

volúmenes las impresiones y los datos de un viaje que duró cuatro años.

Las otras conferencias plenarias estuvieron a cargo de Faviola Rivera, del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM (“¿Qué significa la neutralidad del Estado laico?”), William W.F. Altman, autor de numerosos trabajos sobre Platón (“What Plato has Taught us about the Way to Teach Philosophy”) y Susanna Schellenberg, de Rutgers University (“Visual Space: Constancy and Vision Science”). Las numerosas ponencias fueron organizadas en 38 temas. En total fueron 462 ponencias en mesas temáticas, 4 plenarias y 14 presentaciones de libros. La Red Iberoamericana Leibniz se encargó de una jornada sobre dicho autor, con tres sesiones. También la Red Colombiana de Filosofía de la Tecnología tuvo su primera reunión en el marco del congreso.

Al final del Congreso se reunió la SIF. Estuvimos presentes Miguel Giusti (Perú), Carlos Caorsi (Uruguay), Adriano Correia (Brasil), Corina Yoris (Venezuela), Carlos Patarroyo (Colombia) y Luis Camacho (Costa Rica). El primer acuerdo fue nombrar presidente de la Sociedad al Dr. Carlos Patarroyo, de manera que la sede de la SIF será Bogotá hasta la celebración del próximo congreso. Aunque no se tomó una decisión definitiva en cuanto al lugar de dicho congreso, hubo consenso en cuanto a que tenga lugar en Montevideo, Uruguay, en enero o mayo de 2024. La decisión definitiva se tomará en una futura reunión. Otro acuerdo tomado en esta asamblea fue la integración del resto de la directiva, de la que forman parte cuatro vocales. Fueron elegidos Miguel Giusti (Perú), Corina Yoris (Venezuela), Adriano Correia (Brasil) y Luis Camacho (Costa Rica).

A la eficiencia en la organización, los responsables del Congreso añadieron muestras de una gran hospitalidad que todos los participantes agradecemos.

Dr. Luis Camacho. Presidente, Asociación Costarricense de Filosofía.